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“КЛІМАВІЦКАЯ ІНФА-ПАНАРАМА” ВІНШУЕ СВАІХ ЧЫТАЧОЎ З НАДЫХО-
ДАМ НОВАГА 2015 ГОДА!
ЖАДАЕМ УСІМ САМАГА НАЙЛЕПШАГА, КАБ СПРАЎДЗІЛІСЯ ЎСЕ МАРЫ

І НАДЗЕІ!!!
ЖЫВЕ БЕЛАРУСЬ!!!

З НОВЫМ ГОДАМ!
З НАДЗЕЯЙ І ВЕРАЙ У ЛЕПШУЮ БУДУЧЫНЮ!!!
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ОПРЕДЕЛЕНИЕ

В широкий обиход элект-
ронные обращения вошли
относительно  недавно . В
2011 году был принят Закон
«Об обращениях граждан и
юридических лиц», где появи-
лось чётко сформулирован-
ное определение данного
понятия: «электронное обра-
щение — обращение заяви-
теля, поступившее на адрес
электронной почты организа-
ции либо размещенное на
официальном сайте органи-
зации в глобальной компью-
терной сети Интернет». В За-
коне, в статье 25, излагалась
специфика рассмотрения
электронных обращений.
В январе 2012 года Минс-

кий облисполком зарегистри-
ровал первое электронное
обращение от гражданина,
обратившегося за разъясне-
нием механизма выделения
земельного участка. Как пе-
редало БЕЛТА, его обраще-
ние было направлено соот-
ветствующим службам для
составления ответа. За пос-
ледовавшие с тех пор годы
обращением в электронной
форме воспользовались де-
сятки тысяч людей и органи-
заций. Отмечены такие слу-
чаи и в нашем Климовичском
районе. В 2012 году Климо-
вичский райисполком полу-
чил 4 электронных обраще-
ния, в 2013 — 12. Можно уве-
ренно предположить, что ко-
личество таких обращений
будет ежегодно возрастать.

ПРИМЕНЕНИЕ

Примечательно, что когда
в 2012 году Минский облис-
полком зарегистрировал
первое электронное обраще-

Сергей АРЖАНЦЕВ

ЭЛЕКТРОННОЕ ОБРАЩЕНИЕ:
ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ

И КАК ПРАВИЛЬНО ПРИМЕНИТЬ
Для разрешения как личных, так и общественных про-

блем белорусским гражданам гарантировано право на
обращение в органы власти, государственные и иные
организации. Закон определяет, что под обращениями
понимается «индивидуальные или коллективные заяв-
ление, предложение, жалоба, изложенные в письменной,
электронной или устной форме». Стремительное вне-
дрение в нашу жизнь информационных технологий дела-
ет электронные обращения всё более распространён-
ной формой делового общения и взаимодействия граж-
дан с чиновниками.

ние, в тот же день на адрес
электронной приёмной об-
лисполкома поступило ещё
три письма. Но, как было
объявлено, они не рассмат-
ривались, поскольку отпра-
вителями не были соблюде-
ны требования, предъявляе-
мые к такой форме обраще-
ний. А именно: в двух случаях
не указывались личные дан-
ные авторов, одно из обра-
щений носило общий харак-
тер, не содержало конкрети-
ки.
Поэтому всем, кто хочет

воспользоваться обращени-
ем в электронной форме, не-
обходимо предварительно
изучить требования к подоб-
ного рода обращениям. Луч-
ше всего зайти на сайт орга-
низации, куда вы хотите от-
править электронное посла-
ние, и ознакомиться с соот-
ветствующим разделом.
Так, на сайте Климовичско-

го  райисполкома имеется
раздел «Обращения граж-
дан». Находим там подраз-
дел «Электронное обраще-
ние в райисполком». Здесь
можно узнать порядок рас-
смотрения электронных об-
ращений, а также предъяв-
ляемые к ним требования.
Отправитель должен запол-
нить специальную форму, где
необходимо ввести фамилию,
имя, отчество, адрес места
жительства либо места пре-
бывания, адрес электронной
почты заявителя, тематику
обращения (изложение сути
обращения), текст обраще-
ния. После заполнения всех
форм, обращение отсылает-
ся гражданином на электрон-
ную почту райисполкома. Как
видим, нет ничего сложного,
примерно в той же последо-
вательности составляется

обращение в  письменной
форме.

РЕКОМЕНДАЦИИ

После отправки обраще-
ния гражданин должен полу-
чить на него ответ. При этом
следует исходить из того, что
электронное обращение мо-
жет быть оставлено без рас-
смотрения, если оно не офор-
млено в соответствии со все-
ми необходимыми требова-
ниями.
Например, к такого рода

обращениям может быть от-
несено обращение, подпи-
санное одной фамилией без
указания имени и отчества,
либо без инициалов. Такое
обращение может быть рас-
ценено как анонимное и не
подлежит рассмотрению .
Также анонимным признаёт-
ся обращение с неполным
или несуществующим адре-
сом гражданина. Кстати, уве-
домлять заявителя о том, что
обращение признано ано-
нимным, не будут, на такое
послание просто не ответят.
Оставят без внимания обра-
щение и в том случае, если в
обращении отсутствуют конк-
ретные просьбы либо хода-
тайства.
Если гражданин хочет, что-

бы на его электронное обра-
щение ему дали ответ в пись-

менном виде, он должен спе-
циально указать на это в тек-
сте обращения. Почему это
важно? Во-первых, без этого
указания ответ в письменном
виде даётся по усмотрению
ответчика. Во-вторых, законо-
дательством предусмотрены
упрощённые требования к
содержанию ответа на элек-
тронное обращение, если от-
вет даётся на адрес элект-
ронной почты заявителя. По-
нятно, что  в таком ответе
нельзя поставить печать и
подпись. А высылать на элек-
тронный адрес заявителя
сканированный бланк, где
имеются все реквизиты, от-
ветчик не обязан.
Разумеется, обращаться

следует в тот орган, который
уполномочен рассматривать
интересующий вас вопрос.
Электронная почта позволя-
ет обратиться в любое ве-
домство или организацию, но
если ваша проблема вне их
компетенции, заниматься её
они не будут. В лучшем слу-
чае, заявитель получит сооб-
щение, что его обращение
переслали в более компе-
тентную организацию. К тому
же не стоит нарушать субор-
динацию, то есть, не обратив-
шись в местные органы вла-
сти, сразу посылать обраще-
ние в вышестоящие инстан-
ции.
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НОВОСТИ РЕГИОНА

Накануне президентских выборов-2010 Лукашенко строил планы существенно под-
нять к 2015 году доходы белорусов. Дословно это звучало так: «К 2015 году мы должны
приблизить размеры заработной платы к тысяче долларов в эквиваленте». Спустя
четыре года о 1000-долларовой зарплате он предпочитает не вспоминать. Зато гово-
рит о том, что в год очередных президентских выборов необходимо «исходить из
реалий». А реалии таковы: «Никаких обещаний под выборы, никаких выплат под вы-
боры быть не должно!». На этот раз слова Лукашенко с делом не расходятся. Он
утвердил документ, согласно которому реальные доходы граждан в 2015 году вырас-
тут всего на 1,1 - 1,5%.

Данила МЕСТИЧ

ВЕСЬ СКОРИНА
В Климовичской районной библиотеке состоялась презентация книг белорусского первопечатника Фран-

циска Скорины. Сейчас в Беларуси действует культурный проект по переизданию книжного наследия выда-
ющегося деятеля нашей истории. Планируется осуществить факсимильное воспроизведение книг, напеча-
танных 500 лет назад Скориной. Первые пять из них уже поступили в библиотеки страны, в том числе в
Климовичский район.

КГК ПРОВЕРИЛ ЖКХ
Комитет государственного контроля Могилёвской области обнародовал результаты «горячей линии»,

проведённой этой осенью. Она была посвящена готовности жилищного фонда, оборудования и коммуникаций
к работе в осенне-зимний период. Всего на линию обратились 72 человека  из 11 регионов области. Наиболь-
шее число обращений поступило из Бобруйска и Могилёва, но также были звонки из Климовичского (6 обра-
щений) и Кричевского (6 обращений) районов. Чаще всего люди жаловались на бездействие местных служб
ЖКХ, низкое качество отопления, плохое водоснабжение и т. п. проблемы.

ЧЕМ БУДЕМ УДОБРЯТЬ?
По информации Министерства сельского хозяйства и продовольствия, на начало декабря к весеннему

севу накоплено 225 тыс. тонн минеральных удобрений, или 66% к потребности. В настоящее время наиболее
низкие запасы в Гомельской и Могилёвской областях. По данным БелаПАН, в перечне самых отстающих в
стране по темпам накопления минеральных удобрений находится Климовичский район. Климовичские агра-
рии имеют пока 523 тонны удобрений, это всего 13% к потребности предстоящего сева.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ
Могилёвское ОУМЧС сообщает, что пожарный извещатель спас жизнь пенсионеру из д. Осмоловичи Климо-

вичского района. По словам мужчины, он услышал тревожный сигнал, когда смотрел телевизор. Оказалось,
что в соседней комнате загорелась деревянная перегородка возле печки. Хозяин вызвал спасателей, благо-
даря оперативности которых дом почти не пострадал. Огнём была повреждена только межкомнатная пере-
городка. Предполагаемая причина пожара — трещина в печи.

ОТКУДА ВЕЗУТ?
В деревне Звенчатка Климовичского района сотрудниками правоохранительных органов задержана авто-

машина «ВАЗ» под управлением жителя города Обнинск Калужской области. Как сообщается на сайте УВД
облисполкома, в автомобиле обнаружено и изъято 200 литров водки, не маркированной акцизными марками.
Напомним, что совсем недавно, в конце ноября, в Звенчатке уже был подобный случай. Автомашина «Сит-

роен» под управлением жителя Калужской области перевозила 140 бутылок водки емкостью 0,5 л - всего 70
литров. Алкогольная продукция перевозилась без соответствующих документов, поэтому была изъята.
Самое интересное не куда, а откуда в таком количестве везут не маркированную водку?

ЗА РУЛЁМ БЕЗ ПРАВ
По информации ГАИ УВД облисполкома, в ноябре в Климовичском районе произошло ДТП с участием водите-

ля-бесправника. Около семи вечера 29-летний могилевчанин, лишённый водительского удостоверения, дви-
гался на автомобиле «Тойота» в деревне Полошково. Он совершил наезд на переходившего проезжую часть
в неустановленном месте 50-летнего местного жителя. Пешеход с черепно-мозговой травмой, сотрясени-
ем головного мозга и переломом костей голени был госпитализирован.

ВМЕСТО 1000 ДОЛЛАРОВ
ПРЕДЛАГАЮТ ИСХОДИТЬ ИЗ РЕАЛИЙ



4

КАДРОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Поскольку в районе отсутствуют крупные и финансово бо-
гатые предприятия и организации, то было решено «пове-
сить» «Краснопольский» на холдинг ОАО «Могилёвагромаш»,
преобразовав УКСП в ОАО. Сказано, сделано. И уже новый
2013 год труженики бывшего УКСП «Краснопольский» встре-
чали в качестве работников ОАО «Краснопольский». Опера-
ция по изменению формы хозяйственного устройства «Крас-
нопольского» была проведена настолько оперативно, что
многие его работники ещё до середины 2014 года думали,
что работают в УКСП, а не в ОАО.
Надо заметить, что ещё начиная «реформу» сельскохо-

зяйственного производства Краснопольского района, тогдаш-
ний председатель райисполкома А.Ветошкин публично за-
являл о том, что после создания единого УКСП «Краснополь-
ский» отпадёт необходимость иметь в структуре райиспол-
кома управление сельского хозяйства и продовольствия.
Однако и сегодня в штате райисполкома полный комплект
работников райагропрода и 100-процентное обеспечение их
транспортом по принятым нормативам. А вот в управленчес-
ком штабе ОАО «Краснопольский» уже который месяц чис-
лятся огромные пробоины по ряду важных вакансий. Обя-
занности директора ОАО исполняет начальник отделения
«Краснопольский» В.Бардонов.
Кстати, нет на Краснопольщине желающих занять и долж-

ность первого заместителя председателя райисполкома, ку-
рирующего сельское хозяйство и одновременно являющего-
ся начальником райсельхозпрода. Его обязанности, по на-
стоянию руководства райисполкома, вот уже несколько ме-
сяцев исполняет В.Карпов.

ПРОВАЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

Результаты деятельности аграриев Краснопольщины, что
становится всё более очевидным, являются малоутешитель-
ными. Из достижений можно отметить только лишь одно,
что по сравнению с прошлыми годами получен более высо-
кий урожай зерновых — 25,3 тысяч тонн, или больше про-
шлогоднего на 20%. Но зато валовое производства молока к
прошлогоднему уровню снизилось на 7%, удой на корову упал
на 140 кг. Валовое производства молока, по итогам 2014 года,
ожидается в пределах 3200-3250 тонн. В связи с этим нужно
вспомнить, что согласно программе социально-экономичес-
кого развития Краснопольского района на 2011-2015 годы
валовое производства молока должно было составить по
итогам работы в 2014 году — 18000 тонн. Производство мяса
КРС снизилось к уровню 2013 года на 20% и составило всего
475 тонн. По итогам 2014 года его производство ожидается в
пределах 560-580 тонн. По пятилетнему плану социально-
экономического развития в 2014 году производство говяди-
ны должно было составить 1200 тонн.
По предварительной оценке, по итогам этого сельскохо-

зяйственного года ОАО «Краснопольский» получит убытки в
размере около 2,3 млрд. рублей. Его задолженность по кре-
дитам и займа приблизится к 150 млрд. рублей. Напомню,
что в конце 2007 года, когда власти района при поддержке

Артём СЕМЁНОВ

ДА ЗДЕСЬ
ВСЮ СИСТЕМУ МЕНЯТЬ НАДО…

Правительство в очередной раз заявило, что в буду-
щем белорусские граждане станут полностью оплачи-
вать жилищно-коммунальные услуги. На этот раз назва-
на и точная дата этого будущего, а именно 2017 год. Та-
ким образом, согласно правительственным планам оп-
лачивать услуги ЖКХ на все 100% белорусы начнут через
каких-то пару лет. Будет ли соответствовать таким расхо-
дам наша зарплата, пока неизвестно. Улучшатся ли к
этому времени предоставляемые нам услуги ЖКХ, так-
же неясно.

После печально памятных «реформ» 2008-2009 гг.,
когда все сельхозпредприятия Краснопольского района
объединили в одно, под названием УКСП «Краснопольс-
кий», уже достаточно скоро местная вертикаль и вы-
шестоящие областные и республиканские инстанции
убедились, что сотворили что-то не то. Стало ясно,
что УКСП «Краснопольский» не жизнеспособное пред-
приятие, и его кому-то надо поддерживать и содержать.
Таковы были главные предпосылки преобразования
УКСП в ОАО.

верхов начали компанию по созданию в районе одного сель-
скохозяйственного производителя, экономические показа-
тели деятельности были лучше. Общая задолженность всех
хозяйств района оценивалась в 70 млрд. рублей. Были хоть
какие-то кадры руководителей и специалистов, рядовых тру-
жеников. За период с 2008 по 2014 год число работающих в
сельскохозяйственном производстве района, по неофици-
альной информации, уменьшилось с 1600 человек до 800.
У районного руководства того времени были хоть какие-то

надежды и вера в «светлое» будущее. Сегодня же — полный
упадок и общее уныние. Судя по всему, ни у кого из предста-
вителей властных структур нет конкретных предложений по
выходу из создавшегося тупика.
Наверное, многие помнят, как сантехник из известного

анекдота, которого пригласили для устранения течи в проху-
дившейся трубе, заявил: «Да здесь всю систему менять надо,
а не только одну трубу». Что-то подобное в полной мере на-
блюдается сейчас и в экономике Краснопольского района.
Но это уже совсем не анекдот…

Данила МЕСТИЧ

ГОТОВИМСЯ ОПЛАЧИВАТЬ
ЦЕЛИКОМ И ПОЛНОСТЬЮ?
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ПЕРЕПИСАТЬ И КОНТРОЛИРОВАТЬ

«До 1 января принять меры, чтобы
все работали, заставить всех рабо-
тать!». Этими словами глава государства
предельно чётко дал понять, что он
ждёт от представителей власти на мес-
тах. Чиновники в долгу не остались и
засыпали президента ответными пред-
ложениями. Неожиданно выяснилось,
что способов привлечь тунеядцев и иж-
дивенцев к ответственности предлага-
ется настолько много, что выбрать из
них наилучшие оказалось довольно зат-
руднительно.
К примеру, одной из названных мер

была идея ввести в Беларуси налог с
неработающих граждан. Её инициато-
ры даже подсчитали примерное коли-
чество потенциальных плательщиков. А
МВД без долгих раздумий предложило
штрафовать тех трудоспособных граж-
дан, которые постоянно живут в Бела-
руси и более 6 месяцев в год уклоняют-
ся от уплаты налогов, пошлин и иных
платежей. Для злостных уклонистов
предусматривался арест с обязатель-
ным привлечением к труду. Нельзя не
заметить, что принудительное трудоус-
тройство охотно рекомендовалось теми,
кто решил публично высказаться по
данному вопросу.
На местном уровне, в частности, у нас

на Могилёвщине председатель облис-
полкома Пётр Рудник вознамерился
взять на контроль нигде не работающих
граждан: «Мы должны переписать всех
тунеядцев, установить за ними контроль
и принять меры по обеспечению их за-
нятости». С ним солидарен ректор Мо-
гилёвского государственного универси-
тета продовольствия Вячеслав Шаршу-
нов считающий, что «нам нужно в пер-
вую очередь решить проблему трудоус-
тройства таких людей, вовлечения их в
общественно полезную работу». По его
мнению, вполне реально  занять их
уборкой улиц, мусора, заготовкой вто-
ричных ресурсов, какая-никакая, а всё
же польза для общества.
Как видим, желающих посодейство-

вать президенту в искоренении тунеяд-
ства хватает. Проблема лишь в том, что
всё это многообразие кабинетных ини-
циатив не нацелено побуждать и стиму-
лировать граждан к общественно полез-
ному труду.

ГДЕ СПРАВЕДЛИВОСТЬ?

Любому трезвомыслящему человеку
ясно, каков будет эффект от работы из-

Тимур НЕЗВАНОВ

ШТРАФ, НАЛОГ ИЛИ АРЕСТ
Принудительное трудоустройство не спасёт белорусскую экономику

Пару месяцев назад Александр Лукашенко потребовал выявить и заставить работать граждан, которых мож-
но отнести к так называемым тунеядцам. В связи с этим в прошлом номере мы начали рассмотрение причин,
побудивших власти объявить борьбу с тунеядством. Давайте всё-таки разберёмся — это экономическая необхо-
димость, социальная справедливость или пропагандистское шоу?

под палки. Общество от этого ничего не
выиграет, но может быть выиграет со-
циальная справедливость? В прошлый
раз мы уже рассуждали на эту злобод-
невную для нашей страны тему. Повто-
ряться не будем, просто приведём один
пример.
В  климовичской районной  газете

«Родная ніва» дали слово нескольким
местным жителям, поделившихся сво-
ими соображениями, что делать с туне-
ядцами. Климовчанка Вера, служащая,
уповает именно  на восстановление
справедливости: «Конечно же, тех лю-
дей, которые привыкли жить за чужой
счёт, заставить ходить на работу будет
непросто. Хотя я бы алкоголиков, бом-
жей и любителей праздной жизни при-
равняла к обязанным лицам и держа-
ла бы на контроле постоянно. А то, по-
лучается, кто-то, например, за скром-
ную зарплату уборщицей работал, а на
выходе — такая же пенсия, как у чело-
века, который и 10 лет не трудился. Где
социальная справедливость?».
Так и мы о том же, разве нет? Пусть

государство лучше повысит пенсию, да
и зарплату, этой несчастной уборщице,
что принесёт больше пользы и справед-
ливости, чем поголовное привлечение
к труду иждивенцев и бездельников. А
надеяться на то, что труд алкоголиков и
бомжей даст ощутимую общественную

отдачу (например, скажется на повыше-
нии пенсий), по меньшей мере, наивно.
По той же самой причине мы не ве-

рим, что наступление на тунеядцев выз-
вано экономической необходимостью.
Да, средств стране катастрофически не
хватает, экономика давно не зараба-
тывает столько, сколько нужно для по-
крытия хотя бы самых неотложных по-
требностей общества. Недофинансиро-
вание Программы «Чистая вода» пре-
высило на одной лишь Могилёвщине
230 млрд., больше чем на 200 млрд. не
хватает средств на оплату работ по ре-
конструкции ферм в области, до немыс-
лимых размеров увеличились долги
закредитованных организаций  и уч-
реждений. Эти и иные факты убежда-
ют, что растущий ком проблем образо-
вался не из-за каких-то отдельных ту-
неядцев. У их «деятельности» просто
не тот масштаб, чтобы расшатать эко-
номические основы современного го-
сударства.
Конечно, пропагандисты и идеологи

будут дружно заверять нас в обратном.
Но правда с каждым днём становится
всё более очевидной. Порочная систе-
ма хозяйствования, неэффективные
принципы руководства и управления
нанесли больше вреда белорусской
экономике, чем все иждивенцы и туне-
ядцы разом.
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Раней Воля жыла ў Клімавічах,
апошнім часам месцам яе жыхарства
стаў Магілёў. Клімавіцкія сябры і знаё-
мыя даўно прызвычаіліся да яе бела-
рускамоўнасці, ставяцца да гэтага нар-
мальна і нават прыязна. А як рэагуюць
на дзяўчыну ў Магілёве?
Такое пытанне ўзнікла не толькі ў нас.

Справа ў тым, што зусім нядаўна пра
Вольгу паведаміла Радыё Свабода. Ка-
рэспандэнт Свабоды заўважыў на магі-
лёўскіх вуліцах беларускамоўныя аб-
весткі. Праз іх Вольга Семчанка шукала
сваё згубленае кацянё. Журналіст патэ-
лефанаваў і спытаўся, ці прыцягваюць
увагу людзей абвесткі на беларускай
мове.
У адказ дзяўчына сказала: «Я ў жыцці

гавару па-беларуску, таму, зразумела, і
напісала аб’яву на беларускай мове. У
ёй былі нескладаныя словы, таму пра-
чытаць яе мог кожны і зразумець пра
што яна. Першай, памятаю, тэлефана-
вала жанчына. Яна была здзіўленая бе-
ларускай мовай, але ўспрымала яе ста-
ноўча. Да жалю, яе кот быў не мой.
Другім, памятаю, званіў мужчына і калі
я стала з ім гаварыць, то ён сказаў, што
не разумее мяне, але з ім усё такі пара-
зумеліся. Ягонае кацянё было таксама
не маім. Урэшце маё кацянё знайшло-
ся. Можна казаць, што беларуская мова
дапамагла».
Адшукалі і прынеслі Вользе кацянё

суседзі. Яны таксама даведаліся, што
знік кот, таму можна казаць, што ў ней-

Ясь ГАСПАДАР

«Я Ў ЖЫЦЦІ ГАВАРУ
ПА-БЕЛАРУСКУ»

Клімаўчанка Вольга Семчанка здзіўляе людзей тым, што паўсюль і з усімі
размаўляе па-беларуску. Здаецца, нічога незвычайнага ў гэтым няма. Што
дзіўнага ў тым, што літовец, партугалец або хто заўгодна іншы ведае
родную мову? Але ў Беларусі карыстацца беларускай мовай — гэта суст-
ракаць здзіўленныя позіркі і непаразуменне. Такія вось мы, беларусы…

кай меры згубленае кацянё вярнулася
дадому праз абвесткі на беларускай
мове. Нескладаны тэкст, простыя бела-
рускія словы — і маленькая котка вяр-
нулася дахаты.
У размове з журналістам прагучала і

такая думка: «Мне складана пера-
ходзіць з беларускай мовы на расійскую.
Я магу, калі неабходна, але, калі ўвесь
час мне давядзецца гаварыць, то будзе
складана. Прасцей было б жыць рас-
ійскамоўнай, але ж мы (кажа з усмеш-
кай) простых шляхоў не шукаем».
Між іншым, Вольга адзначае, што стаў-

ленне да беларускамоўных дзяўчат у
Магілёве, і наагул у беларускім грамад-
стве, куды больш цяплейшае, чым да
хлопцаў.

«Фашыстамі і бандэраўцамі відавоч-
на цяжэй назваць дзяўчатак, — жарту-
ючы адказвае Вольга. — Хаця іншым
разам запытваюць: „А чаму вы па-ўкраі-
нску гаворыце?“ Даводзіцца тлумачыць,
што гаворым мы па-беларуску. Вельмі
часта прымаюць мяне і маіх беларус-
камоўных прыяцеляў за ўкраінцаў».
Паўсюдна гаварыць па-беларуску

Воля пачала гадоў восем таму. Узгад-
вае, што падахвоцілі да гэтага стасункі
з беларускамоўнай моладдзю і выклад-
чыкі ўніверсітэту. А вось у Клімавічах
людзей, якія б гаварылі па-беларуску,
не сустракала: «Я тады зразумела: бе-
ларуская мова ў нашым грамадстве
„пакрыўджаная“. Стаўленне да яе нібы-
та да прычоскі „іракез“ ці міні-спадні-

цы. Мая мова — гэта творчы бунт суп-
раць усяго абрыдлага. Цяпер жа „бе-
ларускамоўнасць “ — частка майго
жыцця. І апошняя выспа асабістай сва-
боды».

ДАРЭЧЫ:
У лістападаўскім нумары газеты

"Наша ніва" быў надрукаваны арты-
кул "Кот як код". Аўтар гэтага ма-
тэрыялу Таццяна Валодзіна, фальк-
ларыст і доктар філалагічных на-
вук, распавяла пра ролю катоў ў
традыцыйнай культуры беларусаў.
Акрамя іншага, былі агучаны на-
ступныя звесткі: "У Клімавіцкім ра-
ёне запісаная легенда, паводле якой
перш за Бога душу чалавека суст-
рэнуць "каціны бог" і "сабачы бог",
якія прапускаюць душу чалавека да
брамы раю. Таму біць катоў і сабак
няможна".

Сегодня во многих школах в сельс-
кой местности учатся дети из всех близ-
лежащих деревень. Поэтому на заня-
тия школьников привозят автобусами,
для чего в стране ежедневно задей-
ствовано более 1200 автобусов. Выми-
рание села приводит к тому, что район-
ные отделы образования заводят на-
стоящие автопарки. Например, в 2012
году для доставки климовичских детей
на уроки регулярно использовали не
менее семи автобусов, а сейчас, ско-
рее всего, даже больше. Разумеется,
это требует солидных затрат на бензин
и содержание транспорта.
Так как в Беларуси всё больше уче-

ников доставляется на учёбу школьны-

РЕГЛАМЕНТИРОВАНА ПЕРЕВОЗКА ДЕТЕЙ
ШКОЛЬНЫМИ АВТОБУСАМИ

Данила МЕСТИЧ

ми автобусами, то Правила автомо-
бильных перевозок пассажиров допол-
нили специальной главой. Учреждения
образования либо автомобильные пе-
ревозчики, выполняющие перевозки
детей школьными автобусами, должны
заблаговременно уведомлять ГАИ о
планируемых перевозках, с приложе-
нием копий списков детей и лиц, их со-
провождающих. На каждый автобус
назначается совершеннолетний сопро-
вождающий, а если число перевозимых
детей более 20 — двух сопровождаю-
щих. Для родителей отметим, что пере-
возка детей школьными автобусами
допускается в период с 06.00 до 21.00
часа.
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МІЛЬЁНЫ
ЗА МАРАЛЬНУЮ ШКОДУ

Паводле выраку суддзі
Алены Азаранкі рэдактар і
выдавец газеты  мусяць
сплаціць чыноўніцы 7 мільё-
наў рублёў кампенсацыі ма-
ральнай шкоды.
Акрамя таго аплаціць пра-

цу адваката Максімавай
(3.600 тысяч руб.) і судовыя
выдаткі (450 тысяч руб.).
Нагодай для судовага раз-

біральніцтва стаўся газетны
матэрыял «Не в своём крес-
ле». Чыноўніца палічыла,
што журналісты зняважылі
яе як чалавека і кіраўніка вы-
казваннямі, якія яна працы-
тавала ў пазове: «Как извес-
тное животное в апельси-
нах» і на душы «бабье лето».

«Фактычна мяне назвалі
жывёлай, якая села ў крэс-
ла кіраўніка»,— даводзіла ў
пазове Марына Максімава.
Першапачаткова Максіма-

ва патрабавала ад газеты і
абвяржэння зняважлівага,
паводле яе, выказвання, але
ў ходзе судовага працэсу ад
гэтага патрабавання адмов-
ілася. Маральную шкоду ад
газетнай публікацыі чыноўн-
іца ацаніла ў дзесяць мільё-

МАРАЛЬНЫЯ ПАКУТЫ ЧЫНОЎНІЦЫ
СУД АЦАНІЎ У 7 МІЛЬЁНАЎ

Крычаўскі раённы суд задаволіў пазоў начальніцы ідэалагічнага аддзелу Крычаўскага райвыканкаму Марыны
Максімавай да незалежнай газеты «Вольны горад». Вось што аб гэтым паведаміла Радыё Свабода.

наў рублёў.

ЮРЫСТЫ,
А НЕ ЛІНГВІСТЫ

Выдавец газеты Ўладзі-
мер Кудраўцаў і яе рэдактар
Сяргей Няроўны прэтэнзіі
Максімавай  не прызналі.
Яны заяўляюць, што будуць
абскарджваць  рашэнне
суддзі Азаранкі.
Як зазначае Сяргей  Ня-

роўны, адказчыкам застаюц-
ца незразумелымі матывы,
паводле якіх суддзя вынес-
ла вырак на карысць чыноў-
ніцы. Што да прэтэнзіяў Мак-
сімавай, то журналіст адзна-
чае:

«Паводле нормаў закана-
даўства першаснае патраба-
ванне — гэта абвяржэнне
абразлівых звестак, а потым
кампенсацыя маральнай
шкоды. Змяніўшы свае пат-
рабаванні да нас Максімава
паказала, што ёй не істотная
рэпутацыя ў вачах грамадс-
касці, а важныя грошы. Па-
даючы пазоў, чыноўніца пад-
далася эмоцыям або ціску
іншых людзей. Факт абразы
выяўляецца кампетэнтным
органам на падставе заклю-
чэння эксперта-лінгвіста. Суд
жа ня ёсць такім экспертам.

У ім працуюць юрысты, а не
лінгвісты».
Паводле адказчыкаў аўтар

публікацыі «Не в своём крес-
ле» крытыкуе мясцовую
ўладу і раённую газету за ад-
сутнасць інфармавання пра
выпадак, калі напярэдадні
сёлетняга навучальнага году
абвалілася частка будынку
мясцовай гімназіі.

«А паколькі Максімава ку-
рыруе пытанні інфармаван-
ня насельніцтва, то аўтар і
згадаў яе ў сваім артыку-
ле»,— кажа Сяргей Няроўны.
Паводле журналіста на

судзе гэтак і не прагучала,
чаму газета райвыканкаму,
працу якой каардынуе Макс-
імава і якую пакрытыкавалі ў
газеце за бяздзейнасць ,
ніводнага разу не паінфарма-
вала жыхароў райцэнтру пра
сітуацыю з расследаваннем
надзвычайнай  сітуацыі з
гімназіяй.

СУДДЗЯ
ВЕДАЕ ПРЫМАЎКІ

У скарзе ў суд Марына Мак-
сімава адзначае, што ёй пуб-
лікацыяй «нанеслі мараль-
ную шкоду, якая выявілася ў
знявазе, сораме, немагчы-
масці працягваць актыўную

грамадскую дзейнасць».
«Я апынулася ў стане стрэ-

су, праз які ў мяне з’явіліся
праблемы са здароўем», —
даводзіла суду чыноўніца.
Выносячы вырак, суддзя

Азаранка спаслалася і на тлу-
мачэнне расійскай прымаўкі
«Как свинья в апельсинах по-
нимает» і зрабіла выснову,
што ў газетнай публікацыі
Максімаву ахарактарызавалі
як «чалавека легкадумнага,
непрафесійнага выканаўцу
сваіх функцыянальных аба-
вязкаў па працы». У той жа
час паводле службовай ха-
рактарыстыкі з Крычаўскага
райвыканкаму, зазначана ў
судовым рашэнні, Максімава
— кваліфікаваны спецыяліст.
«За сумленную працу яе ўзна-
гародзілі ганаровай граматай
галоўнага ўпраўлення ідэала-
гічнай працы, культуры і па
справах моладзі Магілёўскага
аблвыканкаму».

ДАРЭЧЫ:

Якраз у той самы час,
калі над “Вольным горадам”
адбываўся суд, рэдактару
газеты Сяргею Няроўнаму
споўнілася 50 гадоў. Нават
свой дзень нараджэння ён су-
стрэў падчас чарговага су-
довага паседжання. З слаў-
ным юбілеем яго павінша-
валі вядомыя людзі Бела-
русі, у тым ліку Беларуская
асацыяцыя журналістаў.

ВІНШУЕМ
СЯРГЕЯ НЯРОЎНАГА
З ЮБІЛЕЕМ!

Галоўнаму рэдактару ле-
гендарнага крычаўскага
“Вольнага горада”, лідару
мясцовых БАЖаўцаў і сяб-
ру Рады нашай арганізацыі
спаўняецца 50 гадоў.
Грамадская арганізацыя

“Беларуская асацыяцыя
журналістаў” шчыра жадае
спадару Сяргею моцнага
здароўя, невычэрпных
крыніц натхнення, любові
блізкіх, павагі калег і каб
Ваш горад заўсёды заста-
ваўся вольным!

* Прэс-служба ГА "Бела-
руская асацыяцыя журнал-
істаў"



Клімавіцкі грамадска-палітычны бюлетэнь
Адказны за выпуск: Аржанцаў Сяргей Юр’евіч
Адрас: Клімавічы, вул. Леніна, д. 27а, кв.15.

Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ, АЎДЫЁ, ВІДЭА
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які

рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

ЗВЯРНУЦЬ УВАГУ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА,

якую размясціла сацыяльная сетка Укантакце. Гэта — Су-
полка актуальных гарадскіх навін, Суполка тых, хто любіць
родны горад Клімавічы. На старонцы шмат фатаграфій, на-
віны, падзеі, спасылкі на цікавыя сайты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэкамендуйце сваім знаё-

мым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ - vk.com/klimavichy

Америка. Маленький городок. Парикмахерская. Парикма-
хер стрижёт своего постоянного клиента, заодно ведёт дру-
жескую беседу:

— Какие планы на отпуск?
— Хочу побывать в Москве, — отвечает клиент.
— В Москве?! В этом грязном, ужасном городе, где мусор не

убирают, а по улице ходят бандиты и медведи?! Да вы что?! Не
вздумайте!

— И всё-таки я поеду.
— А какими авиалиниями летите? — спрашивает парикма-

хер.
— Аэрофлотом! — отвечает тот.
— Мама дорогая, это самые поганые авиалинии из всех, что

когда-либо существовали! Там отвратительно пахнет кероси-
ном, ужасная теснота и противная еда. Ну и пару часов опоз-
дания вам гарантировано.

— И всё-таки я еду!
— Ну ладно, а в какой гостинице вы остановитесь в Москве?
— В «России»!
— Какой кошмар! Там же ломовые цены, убогие номера,

кругом тараканы и грубый персонал.
— Я еду, в любом случае!
— А что же вы будете делать в Москве? — не унимается

парикмахер.
— Хочу сходить в Мавзолей!
— О боже. Там же огромная очередь, кругом милиция и

постоянный досмотр. Мерзко и противно!
— Меня ничто не остановит! — отвечает клиент.
Наконец, парикмахер достриг своего клиента. Через пару

месяцев, после поездки в Москву, тот снова приходит в парик-
махерскую.

— Привет, — говорит парикмахер, — как поездка? Правду
ли я вам говорил про Москву?

— Знаете, Москва мне очень понравилась. Кругом чистота,
криминала мало, да и медведей я не видел!

— Ну, а Аэрофлот как? Все, как я сказал?
— Не совсем. Самолет был почти пустой, так что нас пере-

садили в 1-й класс. Кормили отменно и стюардесса была очень
милой и симпатичной девушкой.

— Ну, а гостиница, правда, ужасна?
— Что вы! Они там недавно сделали ремонт и была неделя

скидок, так что я жил в номере люкс! Никаких тараканов, а
обслуживание на самом высоком уровне.

— Ну, а Ленина-то видели?
— Представьте себе, видел. И вы даже не поверите. Стою я

в очереди, вдруг подходит человек в штатском, отводит меня в
сторону и говорит, что их ученые только что совершили чудо и
смогли оживить Ленина, и что он хочет поговорить с кем-ни-
будь из толпы. И они выбрали меня для этой цели.

— Ушам своим не верю! И что же Ленин вам сказал?
— Да всего пару слов: «Батенька, и кто же это вас так хрено-

во подстриг?»

* Бойкот — по имени британского управляющего в Ирлан-
дии Чарльза Бойкотта (1832–1897), землю которого ирланд-
цы отказались обрабатывать и начали кампанию по изоля-
ции Бойкотта в местном обществе.

* Шовинизм — Николя Шовен, полумифический французс-
кий солдат, пафосно и простонародно выражавший в своих
речах любовь к Франции и к Наполеону Бонапарту в частно-
сти.

* Ватман — белая плотная бумага высокого качества полу-
чила своё название в честь английского бумажного фабри-
канта Джеймса Ватмана, который в середине 1750-х годов
ввёл новую бумажную форму, позволявшую получать листы
бумаги без следов сетки.

* Галифе — название брюкам дано по имени французско-
го генерала Гастона Галифе (1830-1909), который ввёл их
для кавалеристов.

* Оливье — своё название знаменитый салат получил в
честь своего создателя, шеф-повара Люсьена Оливье, дер-
жавшего в Москве в начале 60-х годов XIX века ресторан па-
рижской кухни «Эрмитаж».

* Саксофон — инструмент назван по имени Адольфа Сак-
са (1814–1894), бельгийского изобретателя музыкальных ин-
струментов.

АНЕКДОТ

— Что Вы обычно делаете, когда падает курс националь-
ной валюты?

— Грущу.
— Простите, а Вы точно министр финансов?

По статистике фразу «О, боже, какой огромный!» чаще все-
го слышит маленький паучок.

Два карапуза играют в песочнице:
 — Машка, давай с тобой по-взрослому!
 — Давай!!
 — Мария Григорьевна?!
 — Да, Пётр Сергеевич!

ИМЕНА,
СТАВШИЕ СЛОВАМИ

http://www.kamunikat.org

